

クローズアップ

プロセス化学とは.....

「試験管」から「プラント」へ 化学の力を社会実装――

プロセス化学とは何か。医薬品などの新しい有効成分になる物質が見つかったとき、どこで誰でも同じように大量生産できる方法を研究すること。純粹に化学合成の「レシピ」を考えるだけではなく、医薬品として一定の品質を維持し、安定的、低コストに生産でき、さらには環境にも配慮するなど、多くの条件を満たす技術が求められる。表舞台で語られる機会は少ないが、医薬品や農薬、機能性材料などを実用化するうえで、なくてはならない研究だ。

さまざまな原料を化学反応させて、目的物を取り出していく。医薬品に比べ、粉末などにする。この作業を繰り返して医薬品などの原料として完成させている。いかに少ない工程と抜いやすい方法で大量生産できるかは、企業が医薬品などを商業化するうえで極めて重要なものだ。

た。例えば日本化学は、自ら研究している。

複雑化する合成法

複雑化する合成法

多くのプロセスで作られ
ている。
**難易度とスピ
ードの両立**
難易度が上がっている
一方で、開発にかけられ
る時間は短くなっています。
最近の新薬開発では、
従来のように大規模な臨
床試験の結果を待たなく
ても、初期の臨床試験な
どで明確な有効性や安全
性が認められれば、前倒
しで薬事当局に承認申請
することも可能になって
いる。このため臨床・薬
事サイドのスピード開発
にプロセス開発が追いつ
かないケースが出てきて
いるという。

製法が十分に
ないうちに最初
に出てくるく
りで良いデータ
が得られる。
その開発途中の
製法や商業化に
向けた開発を一
気に進めること
になる。エーピ
イデアプロセス開
発などを担当する
柏野明生氏によ
り、「本来な
く承認申請までに
行えた合成ルー
トの修正や最適
化をするタイミング
がなくなるので
しまう」という
ジレンマがち
る」と話す。

SDGs視点 の開発促進も

子バ

A photograph of a sophisticated organic synthesis apparatus. The central feature is a tall, clear glass vertical column mounted on a white metal frame. It is connected to a network of clear plastic and glass tubing. Various pieces of glassware, including round-bottom flasks and Erlenmeyer flasks, are attached to the system. A blue magnetic stirrer is positioned on the left side. A large green glass jar hangs from the top left, and a red magnetic stirrer is located at the bottom left. The entire setup is designed for the safe handling and processing of organic chemicals.

裾野拡大のカギは若い世代

「高校生や大学生の段階から
プロセス化学について知つても
うることが重要だ。プロセス化
学会では現在、動画投稿サイト
なども活用したりして学生や若
手研究者を対象にしたプロセス
の面白さを発信しているが、それが
学生の100%がプロセス研究
に関わる仕事を志望するように
なってきた」

▼女性研究者の活躍が期待さ
れる理由は。

「私の研究室では毎年1人ぐ
らいの女子学生がプロセス研究
職で製薬企業や化学企業に就職
している。最近は各社が女性の
プロセス研究者の採用に力を入

れでして、それが新しい文化を生むことにつながる。これが、この社会に生き残るために必要なことである。また個人的な経験上、実験のやり方やノートの取り方などが真面目で、帳面な女子学生が多い印象。性別に限らず得手不得手はあるもので、自分の長所を生かして活躍できる場が増えていることを期待している。

「やはり女性が活躍するヨーロッパモデルを示していくことが重要だと思う。大学でプロセス化した学を研究し、製薬企業などの学

が社会に貢献するための使命を負う。医薬品やファインケミカル品の開発・合成などでも重要なこと。今まで石油化学と医薬、ファインケミカルはある程度接点はないこれまでしてきたが、今後のシンポジウムや出前講義などでは石油化学や環境分野の研究発表も積極的に参加してもらつて交流をめでていきたい」

「カーボンニュートラル社会の実現に向けて、今後は二酸炭素(CO_2)を利用する研究

も化会 深極化ジンのれ
▼政府などはどのようなな
く、産官学の連携重視
いる。今回3年ぶりにサマーポジウムを実地開催でき、会員の皆さんや企業展示の人々が多数参加してくれた。第一展示や企業アースの会運営側が慌ててしまつぽ盛況で、皆さんがあふれるルギーに感激して目頭が熱つた」

▼…若い学生の関心は、

「医薬品でも機能性材料でも、製品を開発して市場に出していく限り、プロセス研究は必ず必要になる。つまり企業が開発する製品が増えるほど、科学が進歩するほど、プロセスのニーズは必ず高まっていく。だが国内経済が伸び悩んでいると横ばいに感じるまる傾向のようだ」

■ 学生の目にとまれ

日本プロセス化学会 佐治木 弘尚 会長に聞く

(岐阜薬科大学教授)

(岐阜薬科大学教授)

A portrait photograph of a middle-aged man with dark hair, wearing thin-framed glasses and a light blue button-down shirt. He is looking slightly to his right with a neutral expression.

▼…今後は石油化学や環境分野の視点も重要なと話していました。

「やはり女性が活躍するロールモデルを示していくことが重要だと思う。大学でプロセス化実験のやり方やノートの取り方などが真面目で、毎帳面な女子学生が多い印象。性別に限らず得手不得手はあるもので、自分自身の成長所を生かして活躍できる場が増えていることを期待している」

「…これまでの経験から、女性たちの姿が、女子大生や女子大学生の目にとまる。動画サイトの教育講座も見て、「こんな道もあるんだ」と知つてもうらえたら、私たちにとって目的達成だ」

医薬品やファインケミカル品の合成などでも重要な役割を果たす。これまで石油化学と医薬、ファインケミカルはあまり接点がないと言われてきたが、今後のシンボウムや出前講義などでは石油化学や環境分野の研究発表も積極的に参加してもらって交流をめでていただきたい」

「カーボンニュートラル社会の実現に向けて、今後は酸炭素(CO_2)を利用する研究が重要になる。プロセス化学会議皆さんもSDGs(持続可能な開発目標)の視点を持って、エネルギー・セーブ、地球温暖化抑制のことを意識した次世代プロセス研究に取り組んでもいい」

▼…今年度でプロセス化学会議会長職を終えます。5年間の振り返りを。